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CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA 

 

Ata da 38ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

Plenária Ordinária 

 

Ao nono dia do mês de abril de dois mil e vinte e um, às dezesseis horas, iniciou-se a 1 

trigésima oitava plenária ordinária, realizada virtualmente, do décimo oitavo plenário do 2 

Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa ocasião: Adinete Souza da Costa 3 

Mezzalira, Alessandra Santos de Almeida, Ana Paula Soares da Silva, Ana Sandra 4 

Fernandes Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Antonio Virgílio 5 

Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, Dalcira Pereira Ferrão, Isabela Saraiva de 6 

Queiroz, Izabel Augusta Hazin Pires, Katya Luciane de Oliveira, Losiley Alves 7 

Pinheiro, Maria Juracy Filgueiras Toneli, Marina de Pol Poniwas, Marisa Helena Alves, 8 

Neuza Maria de Fátima Guareschi, Norma Celiane Cosmo e Rodrigo Acioli Moura. 9 

Izabel Augusta Hazin Pires inicia a reunião saudando as
1
 participantes, e informa que a 10 

conselheira presidente, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, está participando 11 

nesse momento da Mesa de Encerramento do Webinário Psicologia e Execução Penal, 12 

mas entrará na plenária assim que possível, e que Maria de Jesus Moura, Robenilson 13 

Moura Barreto e Tahiná-Khan Lima Vianey não puderam participar por motivo de força 14 

maior. As justificativas foram aceitas pelo plenário.  1.  ATAS 33ª, 34ª, 35ª E 36ª 15 

PLENÁRIAS - XVIII PLENÁRIO DO CFP.  Izabel comenta que o objetivo desse 16 

ponto é a apreciação das atas da 33ª, 34ª, 35ª e 36ª Plenárias.  Ela pergunta se o plenário 17 

tem alguma observação e se elas estão aprovadas. Encaminhamentos:  As atas da 33ª, 18 

34ª, 35ª e 36ª Plenárias foram aprovadas por unanimidade.  2.  INFORME - 19 

REGULAMENTAÇÃO DA LEI 13.935/2019 - DISPÕE SOBRE A PRESTAÇÃO 20 

DE SERVIÇOS DE PSICOLOGIA E SERVIÇO SOCIAL.  Norma Celiane Cosmo 21 

menciona que o intuito desse ponto é dar conhecimento ao plenário das ações relativas à 22 

Lei 13.935/2019, que dispõe sobre a prestação de serviços de Psicologia e de Serviço 23 

Social nas redes públicas de educação básica. Norma relembra que o CFP se uniu ao 24 

CFESS (Conselho Federal de Serviço Social), ABRAPEE (Associação Brasileira de 25 

Psicologia Escolar e Educacional), ABEP (Associação Brasileira de Ensino de 26 

Psicologia), ABEPSS (Associação Brasileira de Escolas de Serviço Social) e FENAPSI 27 

(Federação Nacional dos Psicólogos) com os objetivos de discutir ações estratégicas 28 

para a regulamentação da medida e apresentar subsídios científicos e profissionais para 29 

ajudar na regulamentação da lei e identificar fontes de custeio. Norma acrescenta que 30 
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nesse momento o grupo está buscando a inclusão do financiamento dessa política pelo 31 

Fundeb (Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica), que estão 32 

trabalhando especificamente na implantação da Lei, que fizeram uma oficina para 33 

organizar a coordenação dos estados, envolvendo o Sistema Conselhos, Cres 34 

(Conselhos Regionais de Serviço Social) e entidades de base estadual da Psicologia e do 35 

Serviço Social. Norma finaliza sua fala pontuando que não está sendo fácil o diálogo 36 

com os poderes executivos dos municípios e dos estados, mas que hoje realizaram um 37 

evento que contou com a participação de mais de cento e setenta pessoas e que a 38 

perspectiva é que sejam realizados eventos nacionais e estaduais para fomentar o poder 39 

público a assumir a implantação dessa Lei.  Encaminhamentos: não houve.  3.  40 

INFORME - SOBRE ADI 3481.  Katya Luciane de Oliveira informa que na terça feira 41 

foi publicado o Acordão, que dá ao CFP um prazo para apresentar os Embargos de 42 

Declaração, cujo prazo finda em vinte de abril.  A conselheira informa que a perspectiva 43 

é de que o CFP consiga apresentar antes desse prazo, uma vez que o Jurídico, ao 44 

trabalhar no documento “Cautelar Incidental”, já estava municiado de informações para 45 

preparar esse novo documento. Katya acrescenta que nessa manhã aconteceu uma 46 

reunião com os presidentes dos regionais para apresentar os próximos passos da 47 

estratégia, que será, após a apresentação dos Embargos de Declaração pelo Jurídico do 48 

CFP, a Gerência de Comunicação do CFP irá começar uma mobilização junto à mídia 49 

nacional, com o intuito de fazer com que o Supremo reveja a ação. Encaminhamentos: 50 

Não houve.  4.  INFORME AÇÕES EM TRÂMITE NO STF PARA OS 51 

DECRETOS DE PORTE DE ARMAS.  Katya Luciane relembra que essa demanda já 52 

foi anteriormente deliberada em duas plenárias, quando foi aprovada a participação do 53 

CFP como Amicus Curiae, nas ADI’s (Ações Direta de Inconstitucionalidade) no STF, 54 

como uma das propostas de mobilização para sustar estes Decretos que extinguiram a 55 

exigência de credenciamento específico para que psicólogas possam avaliar a aptidão 56 

para a posse e o porte de arma de fogo.  Ela acrescenta que ontem aconteceu a votação 57 

dos decretos do porte de arma, que o CFP esteve em dois momentos conversando com o 58 

Instituto sou da Paz, e que acredita-se que o CFP tenha grandes chances de frear esses 59 

decretos. Katya informa que está acontecendo no site do Senado uma votação sobre os 60 

decretos, e o resultado, no momento, é de onze mil pessoas favoráveis ao armamento da 61 

população e apenas duzentos e setenta e duas pessoas contrárias. Considerando esse 62 

resultado, é necessário fazer uma mobilização a fim de dar mais visibilidade e quórum a 63 

essa votação contrária ao armamento. Encaminhamentos: Não houve.  5.  INFORME 64 

PROCESSO ELEITORAL CONANDA.  Marina de Pol Poniwas informa que o edital 65 

do processo eleitoral do CONANDA (Conselho Nacional dos Direitos da Criança e do 66 

Adolescente) está aberto, e que as novas regras proíbem as entidades que foram 67 

conselheiras titulares na gestão passada, de serem reconduzidas.  Marina finaliza sua 68 

fala informando que irão propor, na próxima plenária, algumas estratégias de 69 

participação. Encaminhamentos: Não houve.  6.  INFORME PL 5435/2020 - 70 

DISPÕE SOBRE O ESTATUTO DA GESTANTE.  Alessandra Santos de Almeida 71 

informa a reunião que havia sido solicita ao CNDM (Conselho Nacional de Direito das 72 
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Mulheres) teve que ser adiada, em função de as convidadas propostas pelo CFP terem 73 

sido convocadas muito em cima da hora, sem terem tempo hábil de comparecer. A 74 

conselheira acrescenta que foi feito um novo pleito para uma nova reunião, que ficou 75 

agendada para o dia treze de abril. Encaminhamentos: Não houve. 7.  PROCESSO 76 

SELETIVO DO CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DA MULHER - 77 

CNDM (2021/2024).  Alessandra informa que o CNDM (Conselho Nacional de Direito 78 

das Mulheres) está com o edital aberto para o próximo pleito, e ela se disponibiliza para 79 

permanecer como representante do CFP. Encaminhamentos: Plenário aprovou a 80 

continuidade de Alessandra Santos de Almeida como representante do CFP nesse 81 

espaço.  8.  PRESTAÇÃO DE CONTAS 2019 – CFP.  Norma Celiane Cosmo 82 

relembra que, em atenção à Lei 5.766/71, ao Decreto 79.822 e à Resolução CFP n° 83 

17/2000, o Conselho Federal de Psicologia elabora anualmente sua prestação de contas 84 

nos moldes da Norma 13 do Manual de Procedimentos Administrativos, Financeiros e 85 

Contábeis (Resolução CFP n° 20/2018), e acrescenta que compete à Assembleia de 86 

Delegados Regionais analisar e aprovar a prestação de contas anual do CFP, porém 87 

tradicionalmente ela é apreciada antes pelo plenário do CFP. A conselheira informa que, 88 

em função das pautas reduzidas das duas últimas APAFs, será necessário analisar na 89 

próxima assembleia as prestações de contas do CFP referentes aos exercícios dos anos 90 

de dois mil e dezenove e dois mil e vinte. Norma relembra que todas as prestações do 91 

Sistema Conselhos, pelas novas normas do TCU (Tribunal de Contas da União) devem 92 

ser disponibilizadas diretamente no Portal da Transparência, de cada um dos regionais e 93 

do CFP, dentro do prazo por eles especificado, e relembra que o Sistema Conselhos foi 94 

preparado para essas mudanças de normas do TCU, por meio de oficinas realizadas pelo 95 

CFP. Norma procede à apresentação detalhada da prestação de contas do ano de dois 96 

mil e dezenove. A conselheira apresenta a receita orçada versus a receita arrecada; 97 

despesa fixada versus despesa executada; faz um comparativo das despesas do ano de 98 

dois mil e dezoito com as despesas do ano de dois mil e dezenove; apresenta a receita 99 

orçada versus a receita arrecadada, apresenta o resultado orçamentário de dois mil e 100 

dezenove, que teve um superávit no valor de R$ 389.463,02 (Trezentos e oitenta e nove 101 

mil, quatrocentos e sessenta e três reais e dois centavos); apresenta o resultado 102 

orçamentário; a execução orçamentária por grupo (Cota-Parte, Cota-Revista, Fundo de 103 

Seções, Fundo de Sustentabilidade e Fundo de Devolução de Anuidades), apresenta a 104 

execução orçamentária da Cota-Parte, da Cota-Revista, e do Fundo de Sustentabilidade 105 

e, por fim, apresenta a execução orçamentária do Fundo de Devolução de Anuidades. 106 

Algumas conselheiras levantaram dúvidas que foram sanadas por José Eli de 107 

Vasconcelos Filho, Supervisor Contábil do CFP, especialmente no tocante ao superávit 108 

acumulado pela outra gestão e utilizado pelo novo plenário.  Outras questões foram 109 

pontuadas pelo plenário, como a necessidade de se debater a respeito da continuidade ou 110 

não da impressão da revista Diálogos, que emprega um valor bastante alto e ainda causa 111 

impacto no meio ambiente. Além disso, foi sugerida a exposição da prestação de contas 112 

de forma mais simplificada para a categoria, para não gerar, desnecessariamente, um 113 

efeito negativo, especialmente pela dificuldade de interpretação dos números ali 114 
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apresentados. Norma relembra que na última APAF foi eleito um grupo para fazer um 115 

estudo de viabilidade da permanência ou alteração da Revista Diálogos no formato 116 

impresso, e esse estudo já está em curso. Encaminhamentos: Aprovada a prestação de 117 

contas do Conselho Federal de Psicologia referente ao exercício dois mil e dezenove a 118 

ser apreciada pela Assembleia de Delegados Regionais (APAF).  9.  PRESTAÇÃO DE 119 

CONTAS 2020 – CFP.  Norma procede à apresentação detalhada da prestação de 120 

contas do ano de dois mil e vinte.  A conselheira apresenta a receita orçada versus a 121 

receita arrecada; despesa fixada versus despesa executada; faz um comparativo das 122 

despesas do ano de dois mil e dezenove e das despesas do ano de dois mil e vinte; 123 

apresenta a receita orçada versus a receita arrecadada, apresenta o resultado 124 

orçamentário de dois mil e vinte, que acumulou um superávit no valor de R$ 125 

15.419.733,82 (Quinze milhões, quatrocentos e dezenove mil, setecentos e trinta e três 126 

reais e oitenta e dois centavos); apresenta o resultado orçamentário; a execução 127 

orçamentária por grupo (Cota-Parte, Cota-Revista, Fundo de Seções, Fundo de 128 

Sustentabilidade e Fundo de Devolução de Anuidades), apresenta a execução 129 

orçamentária da Cota-Parte, da Cota-Revista, do Fundo de Sustentabilidade e do Fundo 130 

de Devolução de Anuidades. Houve um debate no plenário a respeito dos possíveis 131 

impactos da divulgação do superávit para a categoria, apontando a pandemia como 132 

responsável por esse comportamento, o que leva a acreditar que esse ano foi totalmente 133 

atípico, e não reflete a realidade futura.  Outra preocupação, também levantada, foi a de 134 

que esse número expõe um funcionamento da máquina do CFP, que talvez não seja 135 

mais admitido pela categoria, num momento pós pandemia. Foi pontuado também a 136 

respeito do superávit, que ele será empregado em novos projetos que já estão em 137 

andamento para serem implantados no próximo ano, o que irá impactar retroativamente 138 

nesse valor. Miraci Mendes, Coordenadora Geral do CFP, acrescenta que é necessário 139 

lembrar que em dois mil e vinte não foi realizado o Acordo Coletivo das Servidoras do 140 

CFP, e que será realizado esse ano, retroativamente a maio de dois mil e vinte, e terá 141 

incidência em todas as cláusulas financeiras.  Além disso, não houve o pagamento de 142 

vale transporte e horas extras, despesas recorrentes que não aconteceram em dois mil e 143 

vinte. Por fim, ela aponta para o cuidado que deve ser tomado na avaliação da redução 144 

ou não da anuidade, uma vez que existem ainda despesas que não foram computadas, 145 

além do aumento com algumas despesas que passarão a ser necessárias pelo Sistema 146 

Conselhos. Izabel expressa sua preocupação no que diz respeito à comunicação desse 147 

superávit à categoria, sendo necessário fazê-la de maneira que se sinta elucidada, 148 

compreendendo o real motivo desse acúmulo, a fim de não trazer problemas futuros 149 

para o CFP. Ana Sandra também destaca o cuidado que é necessário ter em relação a 150 

uma proposta de diminuição do valor da anuidade, aponta o risco que isso traz para 151 

alguns regionais, e relembra que já houve uma diminuição do repasse das anuidades 152 

para o CFP, que por lei é estipulado em trinta e três porcento, mas que foi repactuado 153 

em vinte e sete por cento há alguns anos. Encaminhamentos: Aprovada a prestação de 154 

contas do Conselho Federal de Psicologia referente ao exercício dois mil e vinte a ser 155 

apreciada pela Assembleia de Delegados Regionais (APAF).  10.  PL 2083/2020 - 156 
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CRIA PROGRAMA DE ATENÇÃO AOS PROBLEMAS DE SAÚDE MENTAL 157 

OCORRIDOS EM VIRTUDE DO PERÍODO DE DISTANCIAMENTO SOCIAL. 158 

Miraci informa que o CFP tentou a não inclusão desse PL na pauta de votação, mas que 159 

infelizmente não tiveram sucesso. Como mudança de estratégia, uma vez que ele tinha 160 

sido incluído na pauta de votação, o CFP buscou a criação de um PL substitutivo, junto 161 

ao Senador Humberto Costa (PT/PE), retirando as clínicas e apostando nas RAPS (Rede 162 

de Ação Política pela Sustentabilidade) e CAPS (Centro de Atenção Psicossocial).  Esse 163 

substitutivo que entrou para aprovação segue para a Câmara agora.  Miraci informa que 164 

já pediu um parecer para a GTEC a fim de subsidiar os parlamentares e assessorias. 165 

Houve um breve debate no plenário a respeito do desmonte da Saúde Mental no Brasil, 166 

da necessidade de se fortalecer as leis já existentes há 20 anos no SUS e ainda da 167 

necessidade de situar a categoria dentro da possível realidade que está por vir, com o 168 

adoecimento da população, resultado da pandemia de COVID 19. Encaminhamentos: 169 

CFP deve enviar ofício aos regionais, historicizando o PL, convidando para uma 170 

reunião afim de discutirem e pensarem em estratégias que possam contribuir para 171 

subsidiar os parceiros políticos.  11.  INFORME DATAS APAF.  Ana Sandra comenta 172 

que foi aprovada hoje, na reunião de presidentes, a realização da APAF em dois 173 

momentos, somando um total de quatro dias, sendo dias vinte e um e vinte e dois de 174 

maio e dias vinte e cinco e vinte e seis de junho.  Ana Sandra destaca que ficou 175 

combinado que o CFP irá enviar os pontos remanescentes, e eles farão o ranqueamento 176 

para criar uma ordem de prioridade de pauta. Encaminhamentos: Não houve.  12.  177 

SUBSTITUIÇÃO DE REPRESENTAÇÃO NO FÓRUM NACIONAL PELA 178 

REDUÇÃO DA DESIGUALDADE SOCIAL (FNRDS).  Antonio Virgílio 179 

Bittencourt Bastos comenta que o objetivo do ponto é solicitar sua substituição na 180 

representação no Fórum Nacional pela Redução da Desigualdade Social (FNRDS), onde 181 

ele estava como titular, e Losiley Alves Pinheiro como suplente.  Ele ressalta que  182 

Losiley já se predispôs a ficar como titular, e ele como suplente. Encaminhamentos: 183 

Aprovada a troca de funções, ficando Losiley Alves Pinheiro como representante titular 184 

no CFP no Fórum Nacional pela Redução da Desigualdade Social (FNRDS) e Antonio 185 

Virgílio Bittencourt Bastos como representante suplente.  13.  CÂMARA TÉCNICA 186 

DA COMISSÃO INTERSETORIAL DE RECURSOS HUMANOS E RELAÇÕES 187 

DE TRABALHO (CT-CIRHRT/CNS) - ALTERAÇÃO NA REPRESENTAÇÃO 188 

DO CFP.  Antonio Virgílio explica que a representante do CFP junto à Câmara Técnica 189 

da Comissão Intersetorial de Recursos Humanos e Relações de Trabalho (CT-190 

CIRHRT/CNS) era May Sandra Carlotto, e que participou das atividades (virtuais, em 191 

sua maioria) durante todo o ano de dois mil e vinte, porém, no início de dois mil e vinte 192 

e um ela informou que por problemas de saúde na família não conseguirá mais 193 

acompanhar estas atividades. Frente a isso, faz-se necessária a indicação de nova 194 

representante do CFP para a CT-CIRHRT/CNS.  O conselheiro destaca que neste ano as 195 

reuniões serão realizadas de forma remota (virtual) e a frequência varia conforme a 196 

demanda, chegando a ocorrer reuniões semanais em alguns períodos, e que há ainda a 197 

demanda de elaboração de pareceres sobre propostas/projetos de abertura de novos 198 
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cursos da área da saúde.  Encaminhamentos: Foi aprovada a indicação de Thiago Jessé 199 

Souza de Lima (Professor da Unb) como novo representante do CFP na Câmara Técnica 200 

da Comissão Intersetorial de Recursos Humanos e Relações de Trabalho do Conselho 201 

Nacional de Saúde (CT-CIRHRT/CNS).  14.  REPRESENTAÇÃO DO CFP: 202 

COMITÊ DE ACOMPANHAMENTO PELA SOCIEDADE CIVIL PARA A 203 

CLASSIFICAÇÃO INDICATIVA (CASC - CLASSIND). Ana Paula Soares da Silva 204 

comenta que ela foi indicada, em fevereiro de dois mil e vinte, como representante do 205 

CFP na Comissão de Política de Classificação Indicativa.  Em março de dois mil e vinte 206 

o novo Coordenador de Política de Classificação Indicativa encaminhou um ofício pra o 207 

CFP solicitando nova indicação de representantes, desta vez, titular e suplente. Frente a 208 

isso, o objetivo desse ponto é eleger essas duas representantes. Encaminhamentos: Foi 209 

indicada como titular a conselheira Ana Paula Soares da Silva e como suplente a 210 

conselheira Marina de Pol Poniwas.  A reunião plenária foi encerrada às dezenove horas 211 

e trinta minutos. Esta ata foi lavrada por mim, Izabel Augusta Hazin Pires, Conselheira-212 

Secretária, e assinada por todos as presentes nomeadas. 213 






